

Et voilà comment Mgr Touchet a rassemblé en un volume quantité de pages écrites au jour le jour, pleines d'unité, d'émotion et de force.

On se plaira à constater la valeur originale et littéraire, pittoresque et morale, qui caractérise ces notes. Pas une ligne qui ne soit intéressante. Pas un feuillet qui ne soit digne de l'écrivain qu'on admire en Mgr Touchet. La vivacité de son style élégant s'harmonise avec l'allure des visions qui se succèdent, rapides, variées, précises.

Lumineusement, l'éloquent prélat a expliqué, à nos frères canadiens, notre attitude devant les sectaires qui, par leur loi de Séparation, visaient à introduire la division dans le clergé et qui, désormais, désespèrent d'y réussir. En traits de feu, Mgr Touchet a exalté les fastes eucharistiques. « L'Eucharistie, s'est-il écrié, créa l'énergie des martyrs, et l'énergie des martyrs eut raison du paganisme. »

En termes où palpète son patriotisme, Mgr l'évêque d'Orléans dépeint l'émotion que lui procura la multitude d'emblèmes français arborés à l'occasion du Congrès : « J'ai vu plus de drapeaux tricolores à Québec que de drapeaux du Dominion ; et à Montréal plus de drapeaux tricolores que de drapeaux anglais. »

Là, il a retrouvé un grand nombre de proscrits : Frères de la Doctrine chrétienne, Franciscains, Eudistes, Dominicains, Dames du Sacré-Cœur, Dames de Lorette, Sœurs des Chênes, etc. Il a pleuré en les apercevant et en les écoutant ; mais il leur a aussi parlé d'espérance.

Notre espérance, il en a donné et il en donne les raisons empruntées d'abord à la foi religieuse, puis à la foi dans les destinées de notre pays, et justifiées encore même par l'aveu des sectaires. Ceux-ci triomphent, mais leurs instruments de domination s'usent, et déjà, parfois, se brisent entre leurs mains.

Il y a tant de ressources en France ; et surtout du courage, de l'honneur, de la générosité. Nous sommes la nation qui a le plus de ressort. Nos égarements sont extrêmes, mais nous en sortons régénérés.

Cet éloquent ouvrage honore beaucoup notre pays et notre épiscopat, et nous lui prédisons un large succès.

EUGÈNE TAVERNIER.